
刘 东生先生 与海洋
汪 品先

(同济大学海洋地质国家重点实验室
,

上海 2 0 0 0 92)

学术界谁都知道刘东生先生在第四纪
、

黄土研究中的历史性成就
,

但不见得都熟悉刘先

生对发展我国海洋科学作出的贡献
。

作为一位野外地质学家
,

刘先生曾经不顾高龄亲自跨

海参加考察 ;作为一位战略科学家
,

刘先生始终关心我国海洋科学
,

尤其是深海研究的发展
。

我和刘先生近距离接触
、

得到刘先生直接影响的机会
,

始于上世纪 80 年代的香港
。

香

港大学两度组织东亚古环境学术讨论会
,

肇始两岸交流 ;会议期间刘先生对地球科学的远大

视野
,

和对我们这些后辈的鼓励
,

至今犹在眼前
。

当时
,

正值国际深海钻探计划 ( D S D )P 结

束
、

大洋钻探计划 ( O D )P 筹建之际
,

刘先生和国家海洋局的罗钮如局长共同发起成立中国

大洋钻探委员会
,

联合各方面力量呼吁我国加人 1 9 8 5 年开始的 O D P 计划
。

尽管由于当时

国家外汇困难等原因
,

最终未能成功
,

但是 80 年代的播种为 90 年代的收获准备了条件
:

1 9 9 6 年
,

中国科学院地学部涂光炽主任和刘东生等多位院士关于
“

参加国际大洋钻探
”

的建

议书
,

得到国务院批准
,

中国于 1 9 9 8 年正式加人 O D P 计划
,

获得了进人国际深海探测领域

的
“

人场券
” 。

19 9 9 年春
,

南海大洋钻探 O D P 1 84 航次成功
,

刘先生极为兴奋
,

在多次大会

上为我国古环境研究获得的新进展倍加称赞
,

称赞在陆地黄土和深海沉积中取得的两千多

万年宝贵记录
。

2 0 0 3 年
,

《科学通报 》同时刊载 1 84 航次初步成果的三篇综述
,

为此刘先生

特地撰写了
“

点评
” ,

称赞这是一次
“

地质大发现
”

性质的活动
,

是一桩
“

开创性的工作
” 。

科学和自然界一样
, “

有容乃大
” 。

刘先生从黄土高原到青藏高原
,

脚踏实地考察
、

研究
,

但他学术的视域从不以陆地和国界为限
。

在进人老年之后
,

还不畏风浪亲临南沙登上珊瑚

礁
,

不顾严寒远征南极考察极地冰盖
。

为了我国年青一代人才的成长
,

刘先生还指导培养了

海洋地质的博士
。

陆地环境演变
,

是刘先生科学研究的基点
,

而与此同时他又特别注意海洋

与陆地的相互作用
,

将海洋因素引进陆地环境演变的机制里加以研究
。

刘先生 主持的众多

科研计划中
,

我只参加过一项
,

这就是 1 9 9 2一 1 9 9 6 年的基金重大项 目
“

我国干旱半干旱区

15 万年来环境演变的动态过程及发展趋势
” 。

这是一项多学科的古环境探索计划
,

我和孙

湘君分别承担海洋和植被的两个课题
。

在刘先生 的指导下
,

我们海洋的课题对海底沉积进

行分析
、

汇总古海洋学资料
,

通过海陆对 比第一次探讨了我国
“

干旱化的海洋因素和海洋记

录
” ,

揭示了边缘海的演变对内陆气候的影响
,

以及陆地气候演变在海洋沉积中的反映
。

研

究成果获得的奖励
,

证明了刘先生从圈层相互作用的战略高度出发
,

领导多学科研究计划的

成功
。
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刘先生的晚年
,

曾经多次来上海
,

和我们的研究生们座谈如何做学问
,

参加我们的一些

国际学术活动
,

从亚洲古季风的讨论会
,

到
“

气候变化轨道驱动
”
的高级研讨班

,

增加了和刘

先生接触的机会
。

很明显
,

刘先生最为关心的事在两头儿
:

一头儿是青年科学家的成长
,

一

头儿是科学发展的战略
。

比如在为我国海洋科学迅速发展而高兴的同时
,

他敏锐地感觉到

国家层面缺乏协调
,

而部门
、

地方缺乏分工的现象
。

于是刘先生领衔 20 多位院士上书中央

领导
,

建议明确海洋国策
、

协调全国力量
。

虽然建议并不见得马上奏效
,

但相信也像 20 多年

前的大洋钻探一样
,

有了播种才会有收成
。

科学家一旦成名
,

就会带来其他科学家只能羡慕的优越条件
。

这些条件可以有两种用

法
:

一种是拿来换取自身的利益
,

一种是用来争取更高层次
、

更大范围的成功
,

这就是为什么

一些学术界的巨匠
,

会更加关心年轻人
、

更加投人科学研究的原因
,

而刘先生就是这样一位

学术巨匠
。

如果回忆我们每个人的成长过程
,

都会想起曾经在不同程度上遇见过
“

黄石公
”

式的高人
,

受到过鼓励
、

启发
,

以致终身受益
。

对我来说
,

刘先生就是其中的一位
。

现在
,

当

我们自己进人
“

倒计时
”

年龄段的时候
,

尤其会想起刘先生那样的治学和为人
,

尤其会珍惜那

如金岁月
,

用来力争做成一点哪怕细小
、

却对得起未来的事情
。


